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连续两年打入温网女双半决赛，
在未来几天里，34岁的张帅能让自己
的大满贯女双冠军数从“2”增加到

“3”吗？
在北京时间昨晚结束的一场温网

女双1/4决赛中，张帅和跨国搭档多勒
海德以6比4、6比 1击败了卡拉舍尼
科娃/西玛诺维奇组合，闯入半决赛。
在过往的职业岁月里，张帅和不同的
搭档共四次打入大满贯女双半决赛，
其中最后夺冠的有两回（2019年澳网
和 2021 年美网），一次止步半决赛
（2018年美网），一次获得亚军（2022
年温网）。

与黄金搭档斯托瑟相比，美国姑
娘多勒海德和张帅配对的时间短得
多。此前，她俩在 2022 赛季有过合
作，曾打入WTA500查尔斯顿赛的半
决赛，而在本赛季，她们仅配对过一
站，就是温网前的WTA500伊斯特本
站，结果在1/4决赛中输给了高芙/佩
古拉组合。

在张帅看来，跟多勒海德配对女
双是一件轻松愉快的事。“基本和每一
位美国球员，我们都能处得非常好。
你知道就像大家说北京大妞，她们就
是典型的美国大妞，阳光、开朗、简单，
特别暖心。”

在这回女双一路晋级的过程中，
唯一给张帅/多勒海德造成挑战的就
是第三轮中的“海峡组合”朱琳/吴芳
娴。除了这场是三盘决出胜负外，另
外的比赛都是两盘结束战斗。“我的搭
档打得非常好，对手两个人也好，都比
我打得好。”张帅在复盘时说，能战胜
朱琳/吴芳娴靠的基本就是下意识的
反应，“但是，有的时候赢球不就是这
样吗？”

从五六月份的法网，到
当下正进行的温网，连着两
项大满贯赛，中国大陆球员
在女双上都有亮眼表现。在
北京时间昨晚结束的一场温
网女双1/4决赛中，张帅和
跨国搭档多勒海德顺利胜
出，晋级半决赛。对正经历
艰难复苏的她来说，这确实
是一记重磅鼓励。
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张帅第五次闯进大满贯女双半决赛

搭档美国大妞
“下意识”赢球

曾经，张帅是金花球员中大器晚
成的代表，现在，她又成了这条竞技赛
道上的常青选手。尽管努力找回状态
的过程颇有些挣扎，但现年34岁、已
是女单世界前50位球员中最年长者
的张帅还是觉得，自己尚未到退场时
刻。

“还不好讲，如果停下来也是为了
再一次出发。或者如果我还能挺得
住，我会继续，因为我觉得还没有到我
撑不住的时候，还没有到停的时候
吧。”与法网时女单“一轮游”、女双止

步第二轮的情况相比，张帅在本届温
网上的手感已有所提升：尽管女单还
是首轮出局，但女双却给了她新希望。

2023年的前六个月，张帅有了一
段高开低走、挣扎复苏的经历。在1月
16日那版女单世界排名榜单上，她位
列第22名，攀上了职业新高点。然而
在之后几个月里，张帅的情况急转直
下，长期走“劳模”路线的她月均参赛
站数降到了极为罕见的一站。并且，
这一月一站赛事的实际情况是，无论
张帅参加的是WTA1000赛、WTA500

赛还是WTA250赛，每次都在登场第
一轮就输球止步。

在这位已经34岁的金花身上，老
伤旧病的发作给她带来了较预想中更
大的挑战。当张帅出现在5月末的法
网时，由于较长时间无法系统训练，她
身上的肌肉线条都没了。“这么多年我
一直努力控制伤病，其实已经算非常
少了。像（比我）大的那一批球员，哪
个不是做了多次手术后又从头开始
打。想想这些，我觉得她们很伟大。”

再坚定的人也需要有缓口气的机
会。过去两三年，张帅一直“漂”在海
外训练、参赛，这让她有了额外的疲惫
感，所以在参加完温网后，她计划回国
调整一下。“我很希望能回国调整一
下，因为我出来太久了，长期没有那种
家的感觉，始终在外面漂着是不太舒
服的。”

带着“就是享受比赛”的想法，41
岁的两届大满贯女单冠军李娜参加了
本届温网的元老赛。当然，在此番场
景下，大家对她的关注肯定还是集中
在名宿身份和行家视角上。向来不多
议他人的李娜，这回难得地讲到了对
中国大陆网球的展望：希望在未来五
年里，能再出一位大满贯单打冠军。

如果搁到一两年前，李娜的这番
展望估计会改成“能再出一位大满贯
女单冠军”。这一字之差见证了中国
大陆网球从金花独秀到男女球员共进
步的格局变化。

“在我打网球的时候，人们常会
问，‘为什么只看到中国大陆的女球员
活跃在国际大赛场上，你们的男球员
在哪里？’现在我们有了两位排名在前
60位左右的男球员，同时还有多位女
球员发展得也很不错。我希望在接下
来的五年里，有人可以赢得大满贯单

打冠军。他们现在有很好的技术和机
会，只是需要有更多赛场上的经验和
场下的训练。”在温网接受采访时，李
娜既谈到了对后辈们的期待，也点到
了他们目前的优势和短板。

李娜，她既是历史上第一位赢得
大满贯单打桂冠的亚洲球员（2011年
法网和2014年澳网），也是入选国际
网球名人堂的亚洲第一人（2019年入
选）。世界排名最高曾到达第二位的
李娜，在其 32 岁时（2014 年）宣布退
役，时光匆匆，今年已是她挂拍后的第
九年。

此番之所以选择参加温网元老
赛，李娜表示，因为她对这项草地大满
贯有着特殊的感情。从 2005 年到
2014年，李娜参加大满贯正赛的经历
跨越了10个年头，其中，她最早打出
水花的一项大满贯就是温网。“第一次
来这里参赛就打进了女单八强。在那

次比赛开始前，很多球员对我说‘你能
在温网打出好成绩’，我的回应是‘你
在开玩笑吗？’”李娜回忆说，每当她在
温网中央球场赢球时，那感觉“像是赢
得了全世界”。

这回除了参加元老赛和给后辈们
说些鼓励的话，李娜还在观众席上为
好友科维托娃加油打气。科维托娃现
年33岁，位列世界第九，与阿扎伦卡
并列为女单世界排名前20位中最年
长的选手，曾在温网两度折桂女单。
2014年，科维托娃以好友身份去北京
参加了李娜的退役仪式，还在现场说
了一番让人感动的赠言。2019年，当
科维托娃在澳网决赛惜败于大坂直美
后，她与作为颁奖嘉宾的李娜抱在一
起、接受安慰的画面也被不少人所记
忆。稍许遗憾的是，科维托娃此番已
止步于温网16强。

对拥有一定网球阅历的球迷
们来说，柳比西奇应该不是一个
陌生的名字。在这位与张之臻已
合作多年的前辈看来，张之臻若
想成功冲击更高的世界排名，就
得让自己和自己的团队一起积极
地“卷”起来。

“张之臻是一个有突破潜力
的人，我一直对他充满信心，也希
望能够提供帮助，这正是一切合
作的起点……他具备了成就一番
大事业的球技和性格。”早在
2016年时，当时世界男单排名尚
在400位开外的张之臻，就在网
坛前辈柳比西奇的牵线帮助下获
得了ATP250尼斯站的资格赛外
卡。而在张之臻从2021年年底
重启的海外参赛计划中，柳比西
奇开在克罗地亚的网球学校更是
为他提供了基地般的支持。

44岁的柳比西奇，他运动员
时期的世界排名最高曾到达第三
位，退役后则在教练、经纪人、网
球学校创办人等多种身份间忙
碌。在柳比西奇担任费德勒教练
期间，后者于大满贯中三度捧杯。

在柳比西奇这位前辈兼合作
者看来，张之臻想要冲击更高的
世界排名，就得练出更多新招。

“我始终相信他（张之臻）能够打
入世界前50名，但没法预测到底
能升到多高，我不想说出一个上
限……在排名第100位到排名第
50位之间，这部分球员其实没有
什么本质上的区别，但如果你想
要进入更高的排名领域，比如从
前45位打入前25位，这会比从
前200名冲入前80名要困难得
多……他必须要懂得不断地完善
自己，让自己进化，要明白现有的
东西是远远不够的。”

作为过来人，柳比西奇对高
水平球员间的竞技模式非常了
解，在他看来哪怕把旧招磨得精
益求精，假若练不成新招，一样要
被动挨打。“高水平的较量有一个
特点，如果你总在用一种模式去
比赛，你的对手很快就会学习和
研究你的打法，他们会让你为止
步不前付出代价。这样的事情在
ATP挑战赛和青少年赛事中不会
发生，那个阶段的球员只要打球
就好了。然而在高水平的较量
中，球员的教练和团队会去很仔
细地研究、分析对手。如果你连
续几年总用一样的模式去比赛，
哪怕可以在原基础上提升，对手
也能找到你的弱点。所以，必须
得不断地提升。”

昨天，张之臻即时排名第68
位，吴易昺即时排名第77位。尽
管柳比西奇的分析大多针对张之
臻，但考虑到中国大陆男网这“两
驾马车”身上诸多的共通性，所以
这些建议的适用性其实更广。

名宿支招男单选手

想上位不能
靠“吃老本”

李娜的五年展望——

大陆大满贯单打冠军“+1”

高开低走遇难关
但还没到“撑不住”

艰难复苏 单打不亮双打亮

李娜现身温网

张帅


